
На первый публичный разговор о проблемах 
отечественного футбола собрались 
знаменитые выпускники главного 
спортивного вуза страны: чемпион России, 
бронзовый призёр Евро-2008 Дмитрий 
Сычёв, комментатор и ведущий Матч ТВ 
Дмитрий Шнякин и основатель ФК «Амкал» 
Герман ‘El Classico’ Попков. Также приехала 
новая звезда YouTube — блогер КраСава 
Евгений Савин, а вел встречу Даниил 
Чалов — профессиональный футболист 
и один из основателей проекта «Ничего 
обычного», представителям которого и 
принадлежит идея такого нового формата 
общения. Участники поговорили о детско-
юношеском и женском футболе, о том, как 
попасть в профессиональный клуб и как 
вообще добиться успеха в жизни.

Началось мероприятие тоже с футбола, 
только с виртуального. Студенты и гости 
вуза играли в FIFA с еще одним блогером 
— Максимом ‘GoodMax’ Гутником. Условия 
были достаточно простые: забьёшь гол – 

получишь приз, пропустишь – джойстик берет 
следующий. В итоге за призами на сцену 
вышла чуть ли не целая футбольная команда. 
Максим отметил, что его главной задачей было 
подарить праздник и раздал победителями 
футболки, кепки и другие подарки.

Футбольная тема естественным образом 
продолжилась и во время диалога — 
разговор проходил словно  матч, в котором 
спортсмены как бы перепасовывались 
вопросами, периодически выдавая 
«кроссы» и «диагонали» в зрительный зал.

— Мы вуз экспериментальный, поэтому и 
решили сегодня организовать такую встречу, 
— открыла вечер ректор РГУФКСМиТ Тамара 
Михайлова. — Мне бы хотелось, чтобы вы 
поговорили не только о профессиональном 
футболе, а ещё и о футболе для детей, 
для ветеранов, для лиц с ограниченными 
возможностями, то есть о том футболе, 
который мы видим не только с экранов 
телевизоров, но и из наших окон. Футбол 
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позволяет самоутвердиться, проявить 
эмоции, показать свои возможности и самое 
главное — самореализоваться, как сделали 
это вы, через тот же самый футбол.

Начался диалог с вопроса о том, кто лучше 
может рассказать о любимой игре миллионов 
— бывший профессиональный игрок или 
простой обыватель. Экс-футболист Евгений 
Савин рассказал, что игроцкий опыт для его 
блога — это огромный плюс, так как он знает, 
что чувствуют его герои в разных ситуациях.

— Например, футболист накануне проиграл 
или «тачку отвозил», и ты сразу к нему не 
лезешь, как-то раскачиваешь его. Понятно, 
что кто-то играет в Монако, а ты играл 
в Тобольске, тем не менее ты хотя бы 
примерно понимаешь, что он чувствует, — 
уверен Евгений.

— Футбольный бэкграунд сто процентов 
помогает, — считает выпускник кафедры 
футбола РГУФКСМиТ Герман Попков. — Я 

могу сделать что-то с мячом, чего другие 
блогеры не могут, больше рассказать, чем 
какой-то шоумен, который никогда не играл 
в футбол.

Вдогонку Дмитрий Шнякин спросил у 
тёзки Сычёва про закрытость игроков 
в медиа-пространстве, подметив, что в 
бытность игроком тот не слыл футбольным 
острословом, а сейчас «раскрылся» в 
своем проекте «Сычев подкаст»

– Это вопрос к вам журналистам, может, это 
вы не могли раскрыть меня раньше, поэтому 
я закрытый был, – отшутился Сычёв.

– Во! Я так всем тренерам и говорил: 
«Ребята, я не заиграл у вас, потому что 
это вы меня не можете раскрыть Это вы 
дрова, а я-то в порядке!» – поддержал 
юмористический тон Евгений Савин.

Одна из главных тем, которая интересовала 
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РГУФКСМиТ получил на хранение 
факел Всемирной универсиады 2019 
года, которая проходила в Красно-
ярске. Символ Студенческих игр был 
главным призом в конкурсе видеоро-
ликов, организованном телеканалом 
Матч ТВ в преддверии Дня студента. 
Одним из творцов победы главного 
спортивного вуза страны стала пред-
седатель Студенческого спортивного 
клуба Анна Щурова, которая вспоми-
нает, как это было.

В один из учебных дней у меня выдались 

несколько часов на отдых. И вдруг в 

полусне я слышу звуки уведомлений в 

своем телефоне: «Аня! Нужно срочно 

придумать и отснять видеоролик на 

В феврале в легкоатлетическом ма-
неже прошел этап Всероссийской 
олимпиады школьников по физиче-
ской культуре. Призеры заключи-
тельного тура этих соревнований, 
как известно, могут быть зачислены 
в РГУФКСМиТ без экзаменов. Именно 
так поступила в вуз первокурсница из 
Башкирии Ксения Алексеева, которая 
написала для газеты «На Старт!» этот 
текст-воспоминание.

Всероссийская олимпиада школьников 

– ежегодное мероприятие, которое про-

водится во всех городах России по раз-

личным предметам. На первый взгляд, она 

кажется обычной и не очень интересной, 

вроде соревнований между школами, но 

за этими тремя словами кроется нечто 

куда большее.

Наверняка многие вспомнят, как они или 

их одноклассники иногда по просьбе 

учителя оставались после занятий или 

прямо на уроках решали понятные и не 

очень задания по русскому языку или 

математике. А потом шли соревноваться 

в знаниях с учениками других школ. Я и 

сама с начальных классов была немного 

знакома с олимпиадой — вполне успеш-

но писала городские работы по русско-

му языку, литературе, географии. Но ка-

ким было моё удивление, когда я узнала, 

Сотрудники музея РГУФКСМиТ уточнили 
даты жизни первого ректора главного 
спортивного вуза страны Варнавы 
Игнатьева и обновили выставку, 
оформленную под его кабинет начала 
прошлого века.

История старинной мебели из «Кабинета 
первого ректора», как в детективном 
сериале, достаточно запутанна. 
Длительное время она находилась на 
кафедре стрелкового спорта — сюда её 
перевезли в 70-х годах, когда Институт 
переезжал в новое здание на Сиреневом 
бульваре. Преподаватель Аркадий Корх 
со своими студентами оборудовал 
«Рыцарский зал». Позже «кабинет» 
разместили в библиотеке и использовали 
его в качестве декораций для театральных 
студенческих постановок.

— На протяжении всего времени, что я 
работаю ректором, у нас пытаются этот 
кабинет отнять. Мы боролись за него, 
писали огромное количество писем. 
Но мы нашли документ, что это дар 
университету, что эта мебель принадлежит 
частным лицам, и мы не можем её отдать, 
– рассказала ректор РГУФКСМиТ Тамара 
Михайлова.

Письменный стол конца XIX века 
на выставке дополнили личными 
документами, вещами, книгами, 
фотографиями и письмами Варнавы 
Игнатьева. Также работники музея 
установили точные даты жизни первого 
ректора вуза. Итак, родился Варнава 
Игнатьев 28 декабря 1859 года (9 января 
1860 года по новому стилю) в Пензе, а 
умер 5 октября 1927 года в Москве.

Ксения Алексеева,
1 курс кафедры теории и методики гимнастики

В кабинете первого 
ректора РГУФКСМиТ

конкурс от Матч ТВ!» Я, ничего не 

понимая, но услышав сигнальное 

слово «Матч ТВ!», быстро метнулась 

в медиацентр узнать, что же все-таки 

случилось и насколько это важно?

Слова начальника отдела информации 

и связей с общественностью Михаила 

Комаричева о том, что нам предложили 

побороться за факел Всемирной 

универсиады-2019 звучали для меня 

с ноткой сумасшествия. В моей 

голове было: «Мы? Выиграть факел 

Универсиады? Так ещё придумать и 

отснять всё за один вечер?! Да вы 

шутите...» Но так как я всегда выступаю 

за любые безумства, то быстро 

включилась в мозговой штурм.

Какова же будет идея нашего ролика? 

Именно этот вопрос был самым сложным, 

так как это была основа нашего участия 

и — можно даже сказать — победы. Что 

могло действительно заинтересовать и 

понравиться зрителям? К тому же ролик 

должен быть оригинальным, непохожим на 

другие. Но, как это ни удивительно, времени 

на раздумья понадобилось немного — к нам 

пришла идея! Все гениальное просто — 

надо соединить спорт с важнейшим делом 

этого сложного январского месяца! Да-да, 

студенты меня поймут! Я говорю об одном 

из самых страшных слов: «Сессия»! Для 

каждого учащегося в главном спортивном 

вузе страны актуален вопрос, как пережить 

это время, продолжая усердно работать 

на тренировках, но при этом не завалить 

все предметы? Ведь на все это нужно 

откуда-то взять время и силы. Каждый из 

нас по-своему выходил из этой ситуации 

и объединял эти безумно выматывающие 

вещи: учёбу и спорт. Лично я по себе 

помню, как по полчаса крутила педали 

на велотренажере и учила при этом 

анатомию. Или сидя в шпагате, писала эти 

зловещие шпаргалки. Собственно, именно 

эти воспоминания и подарили идею 

нашего победного видеоролика.

Но идея — это важная, но всего лишь 

первая часть дела. Далее нужно снимать. 

А для этого нужны актеры, да и сама 

тренировка. Но и тут не пришлось долго 

думать — ведь дело было в среду, и 

ровно в 18:00 нас ждала первая в новом 

году тренировка с нашим любимым 

«функциональным проректором» по 

спортивно-воспитательной работе 

Дмитрием Голиковым, который с 

радостью согласился провести съемку 

прямо во время занятия.

Факел Универсиады
в РГУФКСМиТ

История о том, когда решает 
оперативность и креативность

Так как тренировка была, безусловно, 

очень жаркой (других у Дмитрия 

Михайловича и не бывает), съёмочный 

процесс полностью был в руках 

у нашей медиа-команды, которая 

контролировала все нюансы в кадре 

и за ним — подкладывали нам записки 

с терминами по философии, пока мы 

стояли в планке, давали в руки книги 

во время приседаний и так далее. 

Кроме того, незадолго до начала 

тренировки мы отсняли несколько 

кадров, на которых я в шпагате писала  

те самые шпоры, и, конечно же, мои 

вступительные слова как председателя 

Студенческого спортивного клуба, 

которые были обязательным условием 

конкурса. Речь мне никак не хотела 

даваться из-за того, что я просто не 

умею говорить на камеру. Но ничего, 

мы же спортсмены, мы справимся с 

любыми трудностями! Самое классное 

— это то, насколько всё получилось 

реалистично, ведь снималось во 

время настоящей тренировки, и с нас 

буквально стекал пот, что безусловно 

добавило изюминку нашему ролику.

Но даже после того, как видео было 

готово и получилось действительно 

классным, я не могла подумать, что ро-

лик окажется победным! И что ведущий 

Матч ТВ и выпускник РГУФКСМиТ  Ан-

дрей Романов лично приедет вручать 

нам один из символов Красноярска: 

Факел Универсиады 2019! А я сама буду 

давать интервью, гордо держа его в 

своих руках и понимая, насколько у 

меня крутой университет, который даёт 

нам безграничные возможности. Глав-

ное – уметь ими пользоваться и ценить 

каждый день студенческой жизни!

зрителей, касалась детско-юношеского 
футбола. Дмитрий Шнякин напомнил, 
что на сегодняшний день в России 
около 11 000 тренеров, из них категории 
мастерства подтвердили только 5 312. 
О необходимости наведения порядка в 
детском футболе сказал и Дмитрий Сычёв.

– Я прошлым летом ездил по детским 
академиям центральной части России с 
практическими мастер-классами. К со-
жалению, сказать, что нас ждёт какое-то 
выдающееся поколение — это сказать 
неправду. Просто кошмар! Дети в неко-
торых городах не умеют минимальных ве-
щей делать. А откуда это идёт? Это идёт от 
тренеров. Я послушал — они с помощью 
мата общаются с детьми! Так они  пытаются 
завоевать авторитет, – посетовал Сычёв.

Также футбольные специалисты раскрити-
ковали систему поощрения детских трене-
ров — они получают надбавку к зарплате за 
результат, из-за чего во главу угла ставится 
не индивидуальное мастерство ребёнка, а 
его физические качества, способность вы-
играть здесь и сейчас. По общему мнению 

до определённого возраста играть нужно 
без ведения счёта, чтобы прокачивать ин-
дивидуальные качества игроков.

Не обошлось и без обсуждения того, как 
«попасть на карандаш» тренерам. Дми-
трий Сычёв рассказал, что ему помогли 
везение, упорство в достижении цели и 
умение преодолевать трудности. Евге-
ний Савин отметил веру в чудо и в себя, 
а Герман Попков предложил лайфхак — 
смонтировать видеопрезентацию о себе 
и попросить папу или дядю обзвонить 
клубы, представляясь агентом.

Двухчасовую встречу, наполненную мас-
сой предложений по развитию нашего 
футбола, подытожил ролик с символич-
ным названием «Пробуй!» и пожеланием 
— пробуйте, и всё обязательно получится!

Сканируй QR-code 
и смотри
видеорепортаж
ВВЕДЕНИЕ 
В ФУТБОЛ

что существует олимпиада и по такому 

предмету, как физическая культура. Ещё 

большим оно стало, когда мне сказали, 

что я непременно буду в ней участво-

вать. Зная, что я занимаюсь гимнасти-

кой, учителя достаточно часто включали 

меня в состав спортивных команд от 

школы. Вот и на этот раз я решила, что 

это будет нечто вроде обычных город-

ских стартов, и согласилась. 

А вот как выглядели мои мысли, когда мы 

начали обсуждать детали. Моя наставница 

говорит: «Будет комбинация по гимнасти-

ке», – дело привычное. – «Бег», – про-

бежать можно. – «Теория и баскетбол», – 

как-то много, подождите, что!? И это было 

в восьмом классе – первые шаги на тро-

пе удивлений в открывающемся для меня 

мире физической культуры! Всю неделю 

перед выступлением мы с другими учени-

ками постарше оставались после занятий 

и как заведенные раз за разом отрабаты-

вали броски по кольцу и уже присланные 

нам комбинации. Оказалось, олимпиада 

проходит в два дня, а не в один, как по 

другим предметам. Плюс в копилку удив-

лений — состязания по лёгкой атлетике и 

гимнастике в первый день, и теория с ба-

скетболом во второй. 

Стартовый день прошёл хорошо: комби-

нацию оценивали знакомые тренеры на-

шей спортшколы, а среди участниц были 

девочки, с которыми мы каждый день 

тренировались в одном зале – нечего 

волноваться. День второй… Насчёт теории 

меня успокоили тем, что мы все в одина-

ковых условиях и что логически несложно 

догадаться, как ответить. Лишь потом я по-

няла, в чём состояли одинаковые условия. 

Тест с вариантами ответов — вроде всё 

хорошо, да. Но! С самого начала — удар 

прямо в лоб: «Что такое гибкость?». Что 

такое гибкость? Неужели этому есть ка-

кое-то определение!? Ладно, эники-бэ-

ники… Дальше: «В каком году состоялись 

первые Олимпийские игры?» Хорошо, 

это я знаю — 776 -й до н.э. И дальше всё 

в таком духе. С грехом пополам что-то на-

писав, уныло-задумчивые лица сдали ра-

боты. А дальше – подвиг и казнь в одном 

лице – баскетбол. Страшное волнение 

накатывало волнами, но когда настал че-

ред действовать – всё отпало. Старалась, 

где-то даже попала в кольцо, нормально. 

Вечером, когда все уже было позади, мне 

звонит наставница и говорит, что я первая. 

«Это всё!» — подумала тогда я.

Потом узнаю, что оказывается есть ещё 

и региональный этап этой олимпиады! 

Как бы продолжение. Но на него меня не 

допустили, потому что я не проходила по 

возрасту. Решили готовиться в девятом 

классе. Но я с треском пролетела, став 

второй. Причиной стала я сама — загна-

лась в волнении перед баскетболом.

Впереди был десятый класс, шутки кон-

чились. Решили готовиться намеренно 

и серьёзно. Может это глупо, но только 

тогда я узнала, что по предмету физиче-

ская культура есть учебная литература. 

А пролистав эти книжки, я нашла даже 

формулы, как в физике. В самом деле!? 

Вот откуда берутся те странные вопро-

сы в тестах! Баскетбол после уроков – 

без вопросов. Теория – дома. И так мы 

прошли муниципальный этап.

Региональный тур проходил в Уфе. В день 

прибытия нам объяснили, что и как будет 

проходить. Лёгкую атлетику отменили 

— все участники облегчённо вздохнули. 

Все знакомо: гимнастика, теория, игры… 

Постойте, какие ещё игры? Показыва-

ют комбинацию. Девушка гоняет пори-

стый мячик вокруг конусов пластиковой 

клюшкой и бьёт по импровизированным 

воротам, как в хоккее. «Дорожка “флор-

бол”…» — говорит ведущий. Какой флор-

бол!? Что делать? Всё пропало! В тот же 

вечер я и другие участники, даже не ду-

мая о каком-то там соперничестве, без 

конца гоняли пористый мячик по кори-

дорам гостиницы. Первый день. Теория 

прошла нормально: что-то знала, что-то 

– нет, но написала. Гимнастика… да уж. Я 

выступала первой. Не рассчитала длину 

дорожки и два элемента сделала за её 

пределами. Потом я узнала, что неплохо 

написала теоретическую часть и занимаю 

место в лидерах. Ура! Оставалось только 

ровно пройти комбинацию. Всегда буду 

благодарна наставнице и близким за мо-

ральную поддержку, ведь даже простые 

слова иногда значат очень многое. Про-

шла. Стала второй. 

Впереди был заключительный этап. Ока-

зывается, это ещё не конец, есть ещё и 

заключительный этап!? Но это уже дру-

гая история. И за ней стоит куда боль-

шее. Не просто соревнования, а целый 

мир, полный движения и открытий, кра-

сок и новых знакомств, которые по всей 

стране сплетаются в настоящую крас-

ную нить, ведущую в будущее. Сюда, в 

РГУФКСМиТ!

Анна Щурова,
2 курс кафедры теории и методики 
конькобежного спорта, фигурного 
катания на коньках и кёрлинга
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День студента 2020
Андрей Сохин,
2 курс кафедры теории и методики тяжелоатлетических 
видов спорта им. А.С. Медведева

В легкоатлетическом манеже разместились 
около 15 интерактивных площадок, где 
студенты и сотрудники университета 
разыгрывали приятные и памятные призы, 
угощались вкусными блинами с пирогами и 
просто весело проводили время. 
С первых минут шла подготовка к центральному 
событию — III Кубку по футболку в валенках. 
Волонтёры и судьи регистрировали команды, 
составляли турнирную сетку. Сразиться за 
главный кубок Дня студента в этот раз решились 
14 коллективов. 

Тем временем активисты Студенческого 
парламентского клуба подготовили 
интеллектуальную викторину. Также интересную 
активность придумал студент второго курса 
кафедры теории и методики единоборств 
Василий Соколов — участникам предстояло 
посоревноваться в метании валенка ногой. 
Самые меткие и сильные забрасывали валенок 
на балкон манежа!
Большое внимание привлекали площадки по 
Just Dance, стритболу, гребле в помещении, 
мини-гольфу и другие, причем на некоторые 

из них возникали очереди — все хотели пове-
селиться, потанцевать и выиграть фирменные 
призы. 
— Я благодарю всех, кто помогал нам в организа-
ции Дня студента, — сказал проректор по спор-
тивно-воспитательной работе РГУФКСМиТ Дми-
трий Голиков. — Особенно отмечу самоотдачу и 
позитив, с которыми сами студенты включились 
в процесс создания этого мероприятия. Каждый 
чувствует ответственность и верит в то, что толь-
ко общими усилиями мы можем делать красивые 
и актуальные праздники, которые останутся в на-

шей памяти на долгие годы. 
Двухчасовой спортивный марафон завершался 
матчами за медали футбольного Кубка. Падения, 
подкаты, слетающие с ног валенки, красивые 
комбинации, финты, крики болельщиков — через 
такой водоворот событий прошли все участ-
ники турнира и болельщики. В финале команда 
«Острые козырьки» сразилась со сборной раз-
ных народов мира «Дружба». Два точных удара 
помогли «козырькам» вырвать победу в непро-
стой игре и занять итоговое первое место.

Введение в футбол.
Продолжение

Начало на стр. 1

Олимпиадник
или новые грани физической культуры

— Из года в год количество участников 
Универсиады из нашего университета 
увеличивается. И в том году наиболь-
шее количество медалей завоевали 
именно наши студенты. Поэтому мне 
особенно приятно держать этот сим-
вол Универсиады, которая является 
младшим братом Олимпиады.
Когда смотрела ролик, приятно 
было вспомнить молодость, когда 
точно так же писали шпаргалки. Всё 
повторяется из года в год — иногда 
нужно покуражиться, посмеяться, но 
учёба — самое главное. И ребята это, 
к счастью, понимают. Для хорошей 
учёбы нужен и хороший досуг. И 
мы стараемся нашим студентам 
разрешать всё, в рамках разумного. 
И именно такая хорошая инициатива 
рождает новые хорошие идеи.

Ректор РГУФКСМиТ
Тамара Михайлова



День  студента  в  РГУФКСМиТ

В РГУФКСМиТ с размахом отметили главный студенческий 
праздник – Татьянин день, в народе именуемым Днем студента. 
Участники играли в футбол в валенках, метали эту войлочную обувь 
на дальность, соревновались в точности на площадке мини-гольфа, 
танцевали на кибердискотеке Just Dance, угощались вкусными 
блинами с пирогами и просто весело проводили время.

Мозговые штурмы и дополнительные испытания, 

вроде метания бумажных самолетиков и дротиков, 

предложили активисты из Волонтерского 

центра, Студенческого парламентского клуба и 

Объединённого совета обучающихся.

14 команд собрал III Кубок по футболу в валенках. Победители из команды «Острые козырьки» получили традиционный приз — торт в виде мяча. А еще им вручили целый стадион! Пазл «РЖД-арены» — это подарок от партнеров мероприятия — футбольного клуба «Локомотив».

А это, пожалуй, самая аристократичная площадка 

дня — мини-гольф. Здесь нужно было попасть в лунку, 

используя наименьшее количество попыток. Кстати, 

победителю — Константину Деляеву — потребовался 

для этого всего один удар.

Этакая смесь тенниса и футбола — текбол. 
Набирающая популярность игра привлекла около 
десятка только соревнующихся. А просто развлечься 
за полукруглыми столами подходили десятки 
студентов. В итоге лучшим в круговом турнире стал 
Дамир Дададжанов.

Еще одна зона активности была посвящена 

баскетболу, а точнее его уличной разновидности — на 

одно кольцо. В турнире по стритболу первое место у 

команды «3+1»

Гиперинтересная кибердискотека Just Dance. Здесь лучше и чище всех движения экранного танцора повторил третьекурсник кафедры танцевального спорта Алексей Матвеенко.
Заряд на борьбу и веселье сотням участников 

задали студенты из сборной вуза по чир-лидингу 

«Валькирии»

Сделать паузу и скушать блинчиков и пирогов с чаем участники могли в «Лаундж-зоне»

Полина Лисицына, 2 курс кафедры
государственного управления и 
молодежной политики


